

# Apuntes: Reflexiones teológicas desde el margen hispano

---

Volume 41  
Number 1 *Spring 2021*

Article 2

---

Spring 2021

## Introducción

Pablo Oviedo Rev, Th.M  
*Iglesia Evangelica Metodista Argentina*

Follow this and additional works at: <https://scholar.smu.edu/apuntes>



Part of the [Ethnic Studies Commons](#), [Indigenous Studies Commons](#), [Latina/o Studies Commons](#), [Religion Commons](#), and the [Spanish and Portuguese Language and Literature Commons](#)

---

### Recommended Citation

Oviedo, Pablo Rev, Th.M (2021) "Introducción," *Apuntes: Reflexiones teológicas desde el margen hispano*: Vol. 41: No. 1, Article 2.

Available at: <https://scholar.smu.edu/apuntes/vol41/iss1/2>

This Article is brought to you for free and open access by SMU Scholar. It has been accepted for inclusion in *Apuntes: Reflexiones teológicas desde el margen hispano* by an authorized administrator of SMU Scholar. For more information, please visit <http://digitalrepository.smu.edu>.

En este tiempo que vivimos de pandemia son varias las personas que debemos que acompañar y que se preguntan: *Dónde está Dios ? Y* también son varias las situaciones dolorosas en las que en este tiempo de pandemia nos preguntamos: *¿ Dónde está Dios? .* Justo hace unos días un amigo y hermano, maestro y predicador de una de las iglesias donde pastoreo, se preguntaba en una oración- poema muy profunda : ... *”mis amigos me interrogan Y como lucen ahora tu fe en Dios y convicciones?” .* Otra vez la pregunta : *¿ Dónde está Dios? . ....* una de las grandes preguntas de la tarea teológica y del discernimiento de los signos de los tiempos, que como cristianos debemos enfrentar. Como afirmamos en la edición anterior de Apuntes, lo que intentamos en estos dos números de la revista es *hacer teología encarnada al estilo de Jesús el Cristo,* en medio de una crisis humanitaria, espiritual y ética global. Teología como construcción que brota de la práctica misma de la fe que obra por el amor. En otras palabras, como han dicho varios teólogos : que la buena teología nace del contexto donde la fe tiene vitalidad( iluminándola), y que toda teología tiene su fundamento en la praxis de las comunidades cristianas en su determinado contexto.

Toda saludable teología y toda relectura bíblica brota –como decíamos – de la experiencia del amor de Dios en la práctica de la *fe que obra por el amor y la justicia.* Esto trae implicancias y desafíos eclesiales y misioneros en nuestros contextos atravesados por la pandemia actual y por las *“pandemias estructurales e históricas de la desigualdad y la injusticia” .*

Por eso les invitamos a pensar y sentir en el desafío vital de la inmigración vinculándolo con la lectura e interpretación de la Biblia. *¿Donde está Dios obrando hoy, en relación a este tema? ¿ cómo está registrada su acción y voluntad en las Escrituras, una de las fuentes principales de nuestra fe? ¿ dónde y cómo obró en el Antiguo y en el Nuevo Testamento? ¿ cómo nos puede iluminar una relectura hermenéutica de la Biblia sobre el desafío humanitario y ético de la inmigración?*

Quisiera comenzar con una historia de vida. Una historia de inmigración y de (re)lectura de la Biblia. Es la historia de *Benita .* Ella partió a la presencia de Dios , siendo anciana, un mes antes del comienzo ( en marzo 2020)de la pandemia del covid19 que atravesamos todavía, en este 2021. En su despedida cientos de personas agradecemos a Dios por su vida y testimonio de fe y solidaridad cristiana. Ella llegó a la Argentina desde su Bolivia natal con su esposo - el pastor Jaime- para capacitarse en el Instituto Superior Evangélico de Estudios Teológicos de Buenos Aires hace cerca de 50 años, a los fines de actualizarse para el ministerio pastoral en la Iglesia Metodista Argentina. Luego de una vida fiel y dedicada al ministerio pastoral y

misionero, la tuve como miembro de una de las iglesias que pastoreo hace unos años. Fue una hermana que me escuchó, aconsejó y apoyó en oración durante los últimos diez años de mi pastorado. Fue una bendición que luego de escucharme o ver los desafíos que encontraba en la congregación, ella solía regalarme versículos *bíblicos* de memoria o en tarjetitas, que me ofrecían sentido y dirección para decisiones que un joven pastor debía tomar en situaciones de tensión. Eran palabras y empatía que ella me ofrecía, no desde “arriba” o con soberbia sino con la humildad de lo/as grandes. Y más cuando conocí todas las dificultades y desafíos que debió superar como inmigrante en un país extranjero. Siempre agradeció a la iglesia metodista argentina que les abrió las puertas, pero eso no evitó que sufriera el desarraigo existencial, el desanclaje o desarraigo y la discriminación que sufren los inmigrantes. En un país como Argentina que en el preámbulo de su Constitución fundante, plantea la apertura y la hospitalidad a todo ser humano que quiera habitar y establecerse en el mismo. Pero que en la práctica y en los últimos años ha crecido el clasismo, racismo y xenofobia. Males y pecados sociales que forman parte de esa estructura y sistema mundial, basados en la acumulación y la idolatría del dinero. *Benita* fue y es un ejemplo de tantos que hay en nuestros contextos, de seres humanos que migran en un mundo-casa de Dios que debe ser abierto y no marcado por fronteras. Fue y es un ejemplo de cómo enriquecen con su cultura de origen e historia de vida, la experiencia diversa de la comunidad que las recibe y acoge.

Por las millones de personas como Benita, creemos importante que en este número nos enfoquemos en el tema de la (In) Migración vinculado a una de las fuentes de nuestra teología evangélica y ecuménica: la Biblia. Creemos que otra vez las iglesias que se consideran cristianas son desafiadas en su espiritualidad, en su relectura de la Biblia y en la dimensión intercultural. Somos empujados a conectarnos con los nuevos rostros de la misión, los otros/as que emergen en una nueva coyuntura histórica –agravada por la pandemia actual - marcada por la exclusión creciente: inmigrantes, mujeres, niños, jóvenes, aborígenes, desempleados y tantos otros. Pero no desde la caridad paternalista o usando a los otros/as como medios para aumentar su membresía. Debemos otra vez salir del encierro del egocentrismo religioso hacia el encuentro de los otros/as, que revelan hoy el rostro de Cristo en los márgenes (según la parábola del juicio final en Mateo 25).

En primer lugar el profesor argentino Pablo Andiñach explora el capítulo 19 de Levítico realizando una relectura hermenéutica del mismo, afirmando que al revisar su contenido, se descubre que en el conjunto de leyes que agrupa dicho capítulo se destaca la serie relativa a la justicia al prójimo. A su vez, esta justicia es llevada a su máxima expresión, porque debe

expresarse de una manera concreta en el amor al prójimo, y en especial al extranjero, bajo tres actitudes: no lo oprimirás, lo tratarás como uno igual a ti, lo amarás como a ti mismo. Afirma que en ese contexto antiguo conocían el mandamiento principal de amar al prójimo, pero no consideraban prójimo al extranjero. No incluirlo dentro de la Ley les permitía ejercer violencia hacia él y sus familias. La existencia del v. 34 del cap. 19 en la sentencia “ama al extranjero” es para dejar en claro que también él es prójimo. Destaca que para el Jesús de los evangelios este texto es clave, ya que en la cantidad de textos legales, Jesús lo eligió como uno de sus dos mandamientos principales.

En su artículo el Danny Carrol R. plantea la desafiante tarea de vincular el proceso vital de migración, o mejor, los procesos de migración con nuestra fe y en especial con la relectura bíblica desde la visión de los inmigrantes. El autor reconoce que hay muchas dimensiones en los procesos de migrar y de acomodarse a otro país que se pueden tratar y analizar. Una de las más fundamentales es la religiosa. De una manera creativa y después de recalcar su importancia, este ensayo explica cómo la Biblia puede ser un recurso de orientación para el inmigrante: allí encuentra historias que hacen eco de sus experiencias y le animan a perseverar, confiando en la soberanía de Dios. El ensayo presenta el primer capítulo de Daniel como un ejemplo narrativo en el mismo texto bíblico. Y nos brinda herramientas hermenéuticas de como las relecturas bíblicas testimoniales y contextuales - desde la inmigración como experiencia vital- puede enriquecer nuestra interpretación bíblica y a nuestras comunidades.

El aporte de Harold Recinos nos desafía a pensar el ministerio de la hospitalidad a los migrantes como dimensión central de las escrituras judeo-cristianas, del evangelio del reino de Dios inaugurado en Jesús y de la tradición ecuménica protestante estadounidense y americana. El plantea que la migración presenta un desafío para el testimonio social y los ministerios de cuidado de las iglesias de esta tradición. Las mismas se enfrentan a la llamada a la compasión y de adoptar una postura profética con los inmigrantes y refugiados frente a las injusticias que enfrentan en la sociedad. Afirma que la tradición protestante ecuménica en Estados Unidos que retoma la causa de los migrantes, inmigrantes y refugiados centroamericanos en la sociedad, lo hace recordando que Jesús nace de padres inmigrantes (cf. Lucas 9,58) y su ministerio está marcado por experiencias de desplazamiento. Las iglesias no están en posición de reproducir la división entre adentro y afuera dado que Jesús es identificado como un "extraño" (Mateo 25:35). En otras palabras, el odio a los extraños es un rechazo a Cristo. El discipulado costoso en una sociedad antiinmigrante significa colocar a las instituciones religiosas en solidaridad con la vida y la causa de los más necesitados y mostrar

conocimiento de Dios actuando con compasión en el mundo. Un Dios compasivo pero de *hospitalidad radical* que entra en la historia para acercarnos a través de las buenas nuevas predicadas a los pobres, que hoy son representados por los que cruzan la frontera.

Por último, el aporte de David Luckey, se enfoca en el movimiento inicial pentecostal que se caracterizó por el cruce de fronteras sociales que desafió a la iglesia y la sociedad. Examina las aportaciones de un creciente grupo de teólogos latinos de estudios pentecostales que emplean una hermenéutica emancipadora que llama a la comunidad pentecostal contemporánea a un compromiso holístico y habla enérgicamente a las estructuras de poder corruptas. Esta tradición profética, sin embargo, está siendo distorsionada por Samuel Rodríguez y la NHCLC a través de la negación de los derechos humanos de los inmigrantes Latinx y musulmanes. Rodríguez es un firme defensor de las políticas de inmigración deshumanizadoras de Donald Trump y el encarcelamiento de niños migrantes en las fronteras de Estados Unidos. También es fundador de Oak Initiative, una organización impertinente islamófoba. En este artículo, sostengo que la visión de Rodríguez y la NHCLC ha sido seducida por el poder, la riqueza y el prestigio que conlleva al trabajo en apoyo de Trump y su administración.

Retomando la pregunta inicial ¿Dónde está Dios?, esperamos que con estas profundas reflexiones podamos ver a Dios actuando en este momento, en este tiempo de pandemia de covid 19 pero también de pandemia del flagelo de la antiinmigración. “Como Aquel que está aquí y ahora, *haciendo* para que los seres humanos podamos *hacer*, lo que El espera. Dios está sembrando como en la parábola del Sembrador. Y es así que somos desafiados a ver y compartir los diferentes testimonios de cómo Dios está actuando en medio nuestro, en nosotros, en su mundo y en su creación.”<sup>1</sup>

Varios plantearon que si Jesús estuviera hoy en esta pandemia, hubiera sido *un trabajador esencial solidarizándose con los que más sufren*<sup>2</sup>. Y lo hace como un trabajador, como decía Jesús: “Mi Padre hasta ahora trabaja, y yo trabajo” Juan 5 :17. ¿ *Qué tal si vemos a Dios trabajando como un trabajador esencial en esta pandemia?*, un Dios que sufre con los que sufren, un Dios que de alguna manera está sosteniendo y fortaleciendo, a aquellos que con dolor sufren lo peor de esta pandemia. Descubrir al Dios en quien creemos, sosteniendo a tantos hombres y mujeres que, en estos mismos momentos, están arriesgando su vida- con sus

---

<sup>1</sup> Ver mi ensayo *Dios en pandemia*, en blog Caminando en Justicia, julio 16, 2020. <https://caminandoenjusticia.com/dios-en-pandemia/>

<sup>2</sup> Concepto que utiliza el teólogo Joerg Rieger, ver en su blog *religionandjustice.org*.

acciones esenciales- para que otros vivan, en hospitales, fronteras y muros de países, centros comunitarios, iglesias, etc.

Nuestro Dios, el Dios de Jesucristo no es un Dios solitario, sino el Dios de la vida, solidario de las víctimas y de los que sufren. “ Un Dios de hospitalidad radical” como nos recuerda Recinos en su artículo . Al sufrimiento no lo suprime ni lo niega. Lo sufre y así lo transforma desde dentro. Esta es nuestra esperanza. La última palabra no es muerte sino Vida, plena y definitiva. Como Jesús lo afirma : “yo he venido para que tengan vida y vida en abundancia”, (Juan 10:10) sigue siendo un desafío, que debe ser resignificado, como parte de un proceso de descolonización, que busca la integración de la pluralidad y diversidad que es hoy América ,como construcción de pueblos liberados en igualdad y a la vez mutuamente comprometidos. Desafío que nos llama a sumarnos a la obra que Dios está haciendo en medio nuestro –como gustaba decir a Juan Wesley- , hacia la extensión de su reino de gracia y justicia. Está en juego la vida humana y de la creación . Está en juego nuestra fe en el Dios vivo, actuando en medio de la/s pandemia/s.

Agradezco nuevamente a la Perkins School of Theology y a todos los profesores que nos enriquecieron, en especial al Dr. Harold Recinos que generosamente me ha invitado a editar junto a él, estos dos números de la Revista Apuntes. Les invito a leer, a reflexionar , a dejarse conmover con estos excelentes artículos . A disfrutarlos,